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第七届中西区区议会辖下  

食物环境卫生委员会  

第六次会议纪录  
 

 

日期  ： 2024 年 11 月 21 日（星期四）  

时间  ： 上午 10 时正  

地点  ： 香港中环统一码头道 38 号  

海港政府大楼 14 楼  

中西区区议会会议室  
 

出席者：  

主席  

杨学明议员 ,  MH  

副主席  

吕鸿宾议员   

委员  

王倩雯博士   

吴然议员   

李志恒议员 ,  MH  

丘松庆议员 ,  MH  

金玲议员 ,  MH  

施永泰议员   

胡汶轩议员   

张宗博士   

张嘉恩议员   

杨哲安议员   

杨开永议员   

叶永成议员 ,  SBS, BBS, MH, JP  

叶亦楠议员 ,  JP  

赵华娟议员 ,  MH  

刘天正议员   

罗锦辉议员   

 

增选委员  

梁琬雯女士   

卢海蓉女士   
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嘉宾名单：  
 

第 4 项    

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

第 5 项    

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

第 6 项    

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

第 7 项    

黄德诚先生  渠务署  高级工程师 /港岛西  

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

第 8 项    

李启豪先生  康乐及文化事务署  中西区副康乐事务经理 2  

   

第 9 项    

黄奕谦先生  渔农自然护理署  兽医师（禽流感监察）  

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3  

   

 

  

https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
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列席者：  
 

王碧欣女士  中西区民政事务处  联络主任主管（大厦管理） 2  

谢业基先生  环境保护署  高级环境保护主任（区域南） 1  

鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

 

 

 

秘书：  
 

张蔚婷女士  中西区民政事务处  行政主任（区议会） 4  

 

https://www.directory.hksarg/details_r.jsp?lang=chi&dn=cn%3D1270007472%2Cou%3DFEHD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
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欢迎  

（上午 10 时 03 分）  

 

1.  主席表示由于已有足够法定人数，宣布第七届中西区区议会辖下食物

环境卫生委员会（环卫会）第六次会议正式开始，并欢迎各与会者出席。为识

别与会者身份，秘书处职员会检查进入会议室人士的职员证及索取名片，入内

采访的传媒及议员助理另需要登记真实姓名及手机号码，以作记录。为了更有

效进行讨论，现建议每项讨论事项以「四分钟包问包答」形式进行，亦请各位

出席代表在发言和回应时尽量精简。主席提醒委员在有需要时适当申报利益。 

 

 

第 1 项：通过 2024 年 9 月 26 日环卫会第五次会议记录  

（上午 10 时 04 分）  

 

2.  主席表示秘书处在会前没有收到委员就环卫会第五次会议记录（拟

稿）提出修订建议。由于没有委员对有关会议纪录提出意见，主席宣布会议纪

录获得通过。  

 

 

第 2 项：主席报告  

（上午 10 时 04 分至上午 10 时 06 分）  

 

3.  主席表示秘书处早前已把下列资料文件透过传阅方式交给各委员阅

悉：  

 

 

 

编号  文件名称  传阅日期  

39 /2024  食物环境卫生署   

中西区小型工程进度报告  

2024 年 10 月 14 日  

第 3 项：环卫会第五次会议续议事项查察表  

（中西区环卫会文件第 46 /2024 号）  

（上午 10 时 06 分）  

 

4.  主席请委员阅悉文件。  
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第 4 项：常设事项－中西区狗只随处便溺问题  

（中西区环卫会文件第 40 /2024 号）  

（上午 10 时 06 分至上午 10 时 07 分）  

 

5.  主席表示文件由食物环境卫生署（食环署）提交。食环署代表没有补

充，委员没有提问，主席表示结束文件讨论。  

 

第 5 项：关注中区旅游区垃圾桶数目不足事宜  

（中西区环卫会文件第 41 /2024 号）  

（上午 10 时 07 分至 10 时 41 分）  

 

6.  主席欢迎食环署代表出席会议，并请委员就议题发表意见和提问，委

员的发言简述如下：  

 

(i)   委员指出，苏豪区多间知名糕饼店吸引大量游客到访，惟区内

垃圾桶数目不足，游客无处丢弃食品包装。委员特别关注垃圾

桶的设置准则，并以荷李活道只于单边设置垃圾桶为例，要求

食环署解释区内垃圾桶整体规划安排及分布情况。  

 

(ii)   委员理解政府为配合减废政策而持续调整垃圾桶的设计和数

量，但当前政策重点转向振兴经济，预期人流及消费活动增

加，相应亦会产生更多废物，建议署方因应最新发展形势，检

视及调整区内垃圾桶设置安排，以配合实际需要。  

 

(iii)   委员反映士丹顿街的垃圾问题主要来自酒吧和清洁工人不当

弃置垃圾，故建议优先加强执法，打击非法弃置行为。委员认

为旅客增加与乱抛垃圾情况并无必然关系，惟建议署方加强

推广教育工作，引导游客妥善处理垃圾。同时，委员促请署方

检视区内垃圾桶规划分布，以平衡旅游区实际需要及减低对

邻近居民的影响。  

 

(iv)   委员反映卑路乍湾海滨长廊垃圾桶数量未能配合实际需求，

邻近巴士站位置的垃圾桶经常爆满。委员建议食环署因应各

处使用情况及人流，调整垃圾收集频率，以改善环境卫生。  

 

(v)   委员认为街道环境卫生问题不但影响居民日常生活，更有损

游客对香港的观感。建议食环署考虑于旅游热点增设垃圾收

集设施，并加强清理人流密集及垃圾桶使用率较高的地点，以

改善区内环境。  
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7.  食环署代表认同提高清理频率较增设垃圾桶更有效，因此会检讨现有

垃圾收集次数，并要求承办商适当加密垃圾桶清理频率。署方已派员与区内食

肆商户进行沟通，建议各商户为顾客提供适当的垃圾弃置设施，期望透过官商

合作，共同维持街道环境清洁。就卑路乍湾海滨长廊的垃圾收集安排，他指出

海滨长廊范围内的垃圾桶由康乐及文化事务署（康文署）负责管理，而附近的

街道设施则由食环署管辖。署方将与相关部门保持紧密沟通，协调改善有关情

况。  

 

8.  有委员追问荷李活道只于单边设置垃圾桶的原因，并要求署方提供区

内 1 ,188 张定额罚款通知书的详细资料，包括被检控人士的背景分布及所涉违

规行为的性质。委员指出区内有食肆将大型垃圾弃置于街道，建议食环署考虑

在黑点增设监察摄录机，以加强打击非法弃置大型垃圾的违规行为。另外，委

员建议署方设立专门热线，让市民可直接向食环署举报相关违规情况，以便部

门更快捷有效地跟进。  

 

9.  食环署代表重申处理商业垃圾是商户的责任，商户不应将商业垃圾弃

置在街道垃圾箱。食环署会持续检控违规弃置垃圾的人士。议员可以直接致电

中西区环境卫生办事处，由当值职员即时调派人员处理问题。署方将于会后补

充有关定额罚款通知书的资料。  

 

[会后备注：秘书处已于 2024 年 12 月 6 日将食环署提供的书面回复电邮予各

委员。 ]  

 

第 6 项：关注中区公共厕所指示牌不足事宜  

（中西区环卫会文件第 42 /2024 号）  

（上午 10 时 41 分至 10 时 50 分）  

 

10.  主席表示余下议程由副主席主持。  

 

11.  副主席欢迎食环署代表出席会议，并请委员就议题发表意见和提问，

委员的发言重点如下：  

 

(i)   委员指出，在苏豪区摆放街站时，经常接获游客查询公厕位

置，显示区内公厕指示牌不足。如能设置充足的指示牌相信能

方便游客。  

 

(ii)   委员指接获伊利近街及士丹顿街一带居民投诉，因深夜商场

及店铺关闭后只剩公厕可用，惟指示不清，以致有市民在大厦

门外及街道上随处便溺，严重影响环境卫生。  
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(iii)   就公厕指示牌的设置准则，委员要求食环署说明「按需要加

设」的具体定义及相关评估机制，并查询是否必须在接获投诉

后才会跟进。  

 

(iv)   委员提及「 2024 香港最佳公厕选举」评选结果显示，大馆公

厕因指示不清被列为最急需改善的公厕之一，要求食环署就

此作出回应。  

 
 

12.  食环署代表回应指，指示牌一般由路政署负责安装，因此需评估可行

性再咨询有关部门后才能增设指示牌。食环署欢迎议员提供合适的指示牌安装

地点供食环署跟进。  

 

13.  主席认为区内亦有由其他部门负责管理的公厕，因此相关部门应商讨

公厕指示牌的摆放位置。  

第 7 项：关注士美非路街市地渠经常污水倒灌之问题  

（中西区环卫会文件第 43 /2024 号）  

（上午 10 时 50 分至上午 11 时 02 分）  

 

14.  副主席欢迎渠务署及食环署代表出席会议，并请委员就议题发表意见

和提问，委员的发言重点如下：  

 

(i)   委员引述食环署回应文件，指士美非路街市每年平均发生三

次地渠污水倒灌事故，质疑渠管结构是否存在问题。委员询问

食环署会否定期检查及清理喉管，以防止地渠污水倒灌发生。 

 

(ii)   委员关注疫情后市民对环境卫生要求提高，要求署方增加定

期检查及清理的次数，以及检视渠管负荷量是否不足而导致

污水倒灌。  

 
 

15.  渠务署代表回应指出，曾于 2024 年 4 月 9 日接获士美非路街市地下

污水渠淤塞的个案，并已派员检查士美非路街市外的公共污水系统，确认其运

作正常。渠务署每年均有为上述的公共污水系统进行检查，并会按需要安排清

洗工作。  

 

16.  食环署代表表示署方已委聘私人承办商每月清理渠管，亦已委托建筑

署为士美非路街市喉管作全面的检查，结果显示地下渠管整体状况正常，并无

发现淤塞。食环署将继续监察士美非路街市喉管的状况，同时已要求建筑署每

三个月为街市的地下污水及废水排水系统进行定期清理。  
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第 8 项：关注中西区榕树的朱红毛斑蛾问题  

（中西区环卫会文件第 44 /2024 号）  

（上午 11 时 02 分至上午 11 时 08 分）  

 

17.  副主席欢迎康文署代表出席会议，并请委员就议题发表意见和提问，

委员的发言重点如下：  

 

(i)   委员接获市民查询加惠民道花园榕树的处理进度，请部门交

代现况及后续工作安排。  

 

(ii)   就康文署书面回复所列的物理防治蛾虫措施，委员要求康文

署说明：一、会否定期执行相关措施；二、曾于区内采取哪些

具体防治方案。  

  
 

18.  康文署代表表示现时未有加惠民道花园榕树的相关资料，将于会后补

充。他强调昆虫与树木都是自然生态系统的一部分，因此，榕树与蛾虫并存是

正常自然现象。蛾虫啃食树叶，令树木叶片减少，外观变差，但这不会对树木

的整体健康和结构状况造成严重影响，因此康文署一般只会在发现蛾虫的情

况，才会按照相关指引采取相应的物理防治措施。署方今年曾于添马公园的两

棵树上发现虫害，署方利用竹或草席、麻布袋包裹树干的方式控制蛾虫数量，

成功缓减下一阶段成虫羽化的数量，康文署会继续密切监察树木的状况。  

 

19.  委员补充询问朱红毛斑蛾会否损害人体健康，或者会否刺激到呼吸系

统敏感的人。  

 

20.  康文署代表回应，朱红毛斑蛾对人体无害，详情会于会后作书面回复。 

 

[会后备注：秘书处已于 2025 年 1 月 22 日将康文署及建筑署提供的书面回复

电邮予各委员。 ]  

 

第 9 项 :  请政府当局采取一系列管控措施，减低野鸽对中西区居民的滋扰，

改善环境卫生  

（中西区环卫会文件第 45 /2024 号）  

（上午 11 时 08 分至上午 11 时 31 分）  

 

21.  副主席欢迎渔农自然护理署（渔护署）和食环署代表出席会议，并请

委员就议题发表意见和提问，委员的发言重点如下：  

 

(i)   委员关注《 2024 年野生动物保护（修订）条例》于 2024 年 8
月 1 日生效后的执法成效，指出中西区至今未有相关检控个

案。就此，委员要求相关部门说明执法工作是否遇到困难，并
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请部门详述加强执法的具体措施。委员建议派出便衣检控人

员执法。  

 

(ii)   委员指出西营盘港铁站 C 出口、中环街市及士美非路街市一

带持续有人喂饲野鸽。其中，李宝龙路的情况最为严重。由于

该处经常有人喂饲野鸽，导致白鸽群聚并飞往邻近宝翠园，野

鸽在泳池饮水及栖息于大厦冷气机位置。大量鸽粪积聚不仅

影响环境卫生，更导致设备频繁发生故障，委员已多次接获相

关业主管理委员会投诉。  

 

(iii)   委员查询「乱抛垃圾」及「喂饲野鸽」两项违例行为的执法准

则。  

 

(iv)   委员查询野鸽避孕药试验计划的进度和研究结果。委员表示

计划早于 2023 年完结，但至今仍未收到计划的报告，而且白

鸽的数量似乎愈来愈多，希望部门能够提供研究结果。  

  
 

22.  渔护署代表回复野鸽避孕药试验计划已于 2023 年完结，计划顾问香

港城市大学现正为该计划的数据作最后统计分析和评估。渔护署会考虑各项因

素，包括顾问的分析及建议，以制定下一步计划，并会尽快向外公布相关结果。

署方认为减少野鸽的最主要方法是禁止喂饲野鸽。  

 

23.  食环署代表回复检控乱抛垃圾及喂饲野鸽均需要根据实际观察到的

行为作出举证。现时区内两宗检控个案均为乱抛垃圾，已按相关条例处理，因

该类违例行为较易取得充分证据。中环街市一带的清洁频率已由每周两次增至

每日一次。他认为进一步加密清洁次数效益不大，惟可因应实际情况调整清洁

时段。另外，署方将加强与士美非路街市管理承办商合作，要求职员及时清理

食物残渣，以减少吸引野鸽聚集。  

 

24.  委员表示对野鸽避孕药试验计划有所保留，过往控制野生动物的方法

成效不彰，最终仍需采用灭杀方案处理。白鸽并非本地原生动物，不应容许在

市区聚集。委员认为可参考外国的经验，例如英国使用猎鹰驱赶白鸽。  

 

25.  有委员查询现行法例执法准则是否需要观察到市民手持饲料喂饲白

鸽才可以作出检控。  

 

26.  渔护署代表回应只要有投放食物的动作，而且野鸽前来进食，即构成

违法。一般情况下，只要执法人员观察到完整的喂饲过程即可作出检控。此外，

野鸽问题是全球城市普遍面对的问题，尤其有人喂饲的地方更为严重。他指出

香港情况较复杂，难以完全套用外国经验，渔护署一直有考虑及研究其他减少
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野鸽数目的方法。  

 

 
第 8 项：其他事项  

（上午 11 时 31 分）  

 

27.  副主席表示没有其他事项。  

 

第 9 项：下次会议日期  

（上午 11 时 31 分）  

 

28.  第七次环卫会会议日期为 2025 年 1 月 23 日，文件截交日期为 2025
年 1 月 8 日。  

 

29.  会议于 2024 年 11 月 21 日上午 11 时 31 分结束。  

   

 

会议纪录于  2025 年 1 月 23 日  通过  

主席：   杨学明议员  

秘书：   张蔚婷女士  

 

 

 

中西区区议会秘书处  

2025 年 1 月  


